

Редакционный совет

- Репина Л. П.**, д.ист.н., проф., гл. науч. сотр., зав. Отделом историко-теоретических исследований Института всеобщей истории РАН, чл.-корр. РАН (Россия)
Суслов М. Д., канд. ист. наук, PhD, доц., Копенгагенский университет (Дания)
Таллер М., проф., зав. отд. гуманит. информатики, Университет г. Кельна (Германия)
Ушакин С. А., проф., дир. Программы русских, восточноевропейских и евразийских исследований, отд. славянских языков и литератур, Принстонский университет (США)
Янковская Г. А., д.ист.н., проф., Пермский государственный национальный исследовательский университет (Россия)

Редакционная коллегия

- Янковская Г. А.** (гл. редактор), д.ист.н., проф., ПГНИУ
Головчанский Г. П. (зам. гл. редактора), к.ист.н., доц., ПГНИУ
Суржикова Н. В., (зам. гл. редактора), д.ист.н., зав. лабораторией междисциплинарных гуманитарных исследований, ИИиА УрО РАН
Ехлакова А. Р. (отв. секретарь), ПГНИУ
Вершинина Д. Б., к.ист.н., доц., ПГНИУ
Володин А. Ю., к.ист.н., доц., МГУ
Гимон Т. В., д.ист.н., вед. науч. сотр., ИВИ РАН
Кирьянов И. К., д.ист.н., проф., ПФИЦ УрО РАН

- Колоницкий Б. И.**, д.ист.н., вед. науч. сотр., СПБИИ РАН, проф. ЕУ СПб
Корниенко С. И., д.ист.н., проф., НИУ ВШЭ
Лейбович О. Л., д.ист.н., проф., ПГИК
Мехамадиев Е.А., д.ист.н., доц., СПбГУ
Нарский И. В., д.ист.н., проф., ПГНИУ, ТюмГУ
Никитин Л. В., д.ист.н., доц., ЮУрГГПУ, ЮУрГУ
Оболонкова М. А., к.ист.н., доц., ПГГПУ
Пушкирева Н. Л., д.ист.н., проф., Институт этнологии и антропологии РАН
Шнейдер К. И., д.ист.н., проф., ПГНИУ

Включен в Web of Science Core Collection, база данных Emerging Sources Citation Index (ESCI).

Индексируется в Scopus.

Включен в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученых степеней доктора и кандидата наук. Отрасль науки: Исторические науки и археология.

Входит в базу данных Russian Science Citation Index (RSCI).

Входит в реферативную базу данных European Reference Index for the Humanities and the Social Sciences (ERIH PLUS).

Адрес учредителя и издателя: 614068, Пермский край, г. Пермь, ул. Букирева, д. 15

Адрес редакции: 614068, Пермский край, г. Пермь, ул. Букирева, д. 15,

Историко-политологический факультет

E-mail: histvestnik@gmail.com

Сайт журнала: <http://press.psu.ru/index.php/history/index>

Журнал зарегистрирован в Федеральной службе по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор).

Свид. о регистрации средства массовой информации
ПИ № ФС77-66789 от 8 августа 2016 г.

© Пермский государственный
национальный исследовательский университет, 2024

Founder: Perm State University

International Editorial Council

Lorina P. Repina, Institute of World History, Russian Academy of Science (Russia, Moscow)
Mikhail D. Suslov, Department of Cross-Cultural and Regional Studies, University of Copenhagen (Denmark)
Manfred Thaller, Department of Humanities Computer Science, University at Cologne (Germany)
Serguei A. Oushakine, Department of Slavic Languages and Literatures, Princeton University (USA)
Galina A. Yankovskaya, Perm State University (Russia, Perm)

Editorial Board

Galina A. Yankovskaya, Chief Editor, Perm State University
Grigoriy P. Golovchanskiy, Deputy Chief Editor, Perm State University
Natalia V. Surzhikova, Deputy Chief Editor, Institute of History and Archaeology, Ural branch of Russian Academy of Sciences
Alina R. Ekhlakova, Executive Secretary, Perm State University
Timofey V. Gimon, Institute of World History, Russian Academy of Sciences
Igor K. Kiryanov, Perm Federal Research Center, Ural branch of Russian Academy of Sciences
Boris I. Kolonitskiy, Institute of History, Russian Academy of Sciences, European University at St. Petersburg

Sergey I. Kornienko, National Research University Higher School of Economics
Oleg L. Leibovich, Perm State Institute of Culture
Evgeny A. Mekhamadiev, St. Petersburg State University
Igor V. Narskiy, Perm State University, University of Tyumen
Leonid V. Nikitin, South Ural State Humanitarian and Pedagogical University, South Ural State University
Marina A. Obolonkova, Perm State Humanitarian-Pedagogical University
Natalya L. Pushkareva, Institute of Ethnology and Anthropology, Russian Academy of Sciences
Konstantin I. Shneyder, Perm State University
Darya B. Vershinina, Perm State University
Andrey Yu. Volodin, Moscow State University

Included in Web of Science Core Collection, database Emerging Sources Citation Index (ESCI).

Indexed in Scopus.

Included in the Russian Science Citation Index database (RSCI).

Included in the European Reference Index for the Humanities and the Social Sciences database (ERIH PLUS).

Editorial: Perm State University,
15, Bukireva str., Perm, Russia, 614068
E-mail: histvestnik@gmail.com
<http://press.psu.ru/index.php/history/index>

СОДЕРЖАНИЕ

История мобильности

<i>Носов А. В., Тарасов А. Е.</i> Епископ Филофей Пермский: опыт итinerария (до 1485 года).....	5
<i>Комаров В. С.</i> «Тайная» эмиграция через западную границу Российской империи в конце XIX – начале XX века: мотивы, механизмы, противодействие властей .	20
<i>Рожков А. Ю.</i> «Путешественник в заточении»: пассажирские впечатления в переписке супругов Можевитиновых (1926–1940)	30

Историографическая полемика

<i>Селезнев Ю. В.</i> «Пришед Александръ от Батыя»: к вопросу о возможности поездки князя Александра зимой 1240/1241 года в ставку Батыя.....	40
<i>Местковский Д. Д.</i> Русское православие в сочинениях Павла Одерборна.....	50
<i>Чисталев М. С.</i> Проблема экспансии египетских культов в римской державе: стереотипные представления и современное переосмысление вопроса	59
<i>Брюханова Е. А., Иванова Н. П.</i> Базы данных и источниковедческий анализ в цифровую эпоху: возможности и ограничения (на примере данных Переписи 1897 года по Сибири).....	69
<i>Пермякова Т. М., Смирнова Е. А.</i> Риторическая структура в советских агитационных материалах: корпусный анализ брошюр для переселенцев 1950–60-х годов	84
<i>Горелов Р. И.</i> Историография АлСиба (1991–2021)	99

Интеллектуальная история

<i>Высокова В. В.</i> Поиск истинного знания: «рассуждения о чудесах» в интеллектуальном дискурсе Британии на рубеже XVII–XVIII веков	107
<i>Вострикова В. В.</i> «Мыслитель мирового масштаба»: В. А. Маклаков о Л. Н. Толстом	119

Политические языки Гражданской войны

<i>Самоходкин В. Н.</i> «Гражданская война – пароль наших дней»: понятие «гражданская война» в риторике Григория Зиновьева	128
<i>Резник А. В.*</i> Идиома «гражданская война» в политической риторике Льва Троцкого 1914–1918 годов.....	141
<i>Шишкин Д. В.</i> «Искупительные жертвы освобожденного человечества»: память о В. Володарском и М. С. Урицком в Петрограде в эпоху Гражданской войны (1918–1922)	153

История России советского периода

<i>Папилин Г. А.</i> Борис Осипович Богданов – «архитектор» модели советской власти.....	164
<i>Глушич А. М.</i> За кулисами спорта: несоревновательные практики спортивной дипломатии СССР в 1920-е годы.....	173
<i>Кулагин М. С.</i> Изобретение одиночества в позднем СССР: к истории одной дискуссии	183

<i>Сведения об авторах</i>	196
----------------------------------	-----

* Является участником «Российского социалистического движения» (РСД), включенного в реестр иностранных агентов

CONTENTS

History of Mobility

<i>Nosov A. V., Tarasov A. E.</i> Bishop Philothei of Perm: Itinerary Experience (up to 1485).....	5
<i>Komarov V. S.</i> “Secret” Emigration Across the Western Border of the Russian Empire in the Late 19 th and Early 20 th Centuries: Motives, Mechanisms, and Government Resistance.....	20
<i>Rozhkov A. Yu.</i> “A Traveler in Captivity”: Passenger Impressions in the Correspondence of the Mozhevitinov Family (1926–1940).....	30

Historiographic Debates

<i>Seleznev Yu. V.</i> “Alexander Came from Batu”: on the Question of the Possibility of Prince Alexander's Trip to Batu's Headquarters in the Winter of 1240/1241	40
<i>Mestkovskii D. D.</i> Russian Orthodoxy in the Writings of Paul Oderborn	50
<i>Chistalev M. S.</i> Reconsidering the Expansion of Egyptian Cults in the Roman Empire: Stereotypical Ideas and Modern Interpretations	59
<i>Bryukhanova E. A., Ivanova N. P.</i> Databases and Source Analysis in the Digital Age: Opportunities and Limitations (the Example of Siberia in the 1897 Census Data).....	69
<i>Permyakova T. M., Smirnova E. A.</i> Rhetoric Structure of Soviet Promotional Genre: the Corpus Analysis of Resettlement Brochures of the 1950s and 1960s.....	84
<i>Gorelov R. I.</i> ALSIB: Historical Studies from 1991 to 2021	99

Intellectual History

<i>Vysokova V. V.</i> In Search of True Knowledge: “Discussions on Miracles” in the Intellectual Discourse of Britain at the Turn of the 17 th and 18 th Centuries.....	107
<i>Vostrikova V. V.</i> “The Thinker of the World Scale”: Vasily Maklakov about Leo Tolstoy	119

Political Languages of the Civil War

<i>Samokhodkin V. N.</i> “Civil War is the Key Word of Our Days”: the Term “Civil War” in the Rhetoric of Grigory Zinoviev.....	128
<i>Reznik A. V.*</i> The Idiom “Civil War” in the Political Rhetoric of Lev Trotsky, 1914–1918	141
<i>Shishkin D. V.</i> “The Redemptive Sacrifices of Liberated Humanity”: the Memory of Vladimir Volodarsky and Moisey Uritsky in Petrograd during the Civil War (1918–1922)....	153

History of Soviet Russia

<i>Papilin G. A.</i> Boris Osipovich Bogdanov: the “Architect” of the Soviet Power Model	164
<i>Glushich A. M.</i> Behind the Sports Scenes: Non-Competitional Practices of Sports Diplomacy of the Soviet Union in the 1920s.....	173
<i>Kulagin M. S.</i> The Invention of Loneliness in the Late Soviet Union: on the History of a Discussion.....	183
<i>List of Contributors</i>	196

* A participant of the «Russian Socialist Movement» (RSD) included in the register of foreign agents